

令和6年第8回筑紫野市教育委員会定例会

○日 時

令和6年8月29日（木）午後1時58分から午後3時03分

○場 所

筑紫野市役所 301会議室

○出席委員（5名）

教育長	上野 二三夫	教育委員	潮見 眞千子
教育委員	牛川 由美	教育委員	久原 寛
教育委員	和田 法明		

○欠席委員（0名）

○出席説明員（7名）

教育部長	長澤 龍彦	教育政策課長	轟 治峰
学校教育課長	江中 誠	学校給食課長	八尋 優一
生涯学習課長	檜木 理恵	文化財課長	小鹿野 亮
文化・スポーツ振興課長	安樂 鉄平		

○出席事務局職員（1名）

教育政策課 庶務担当係長	末次 勝也
-----------------	-------

○議事日程

1. 教育委員会会議録の承認について
令和6年第7回筑紫野市教育委員会会議録（令和6年7月26日開催）
2. 教育長の報告について（別紙）
3. 議案第22号 令和5年度筑紫野市一般会計歳入歳出決算教育費について
4. 議案第23号 令和5年度筑紫野市奨学資金貸与事業特別会計歳入歳出決算について
5. 議案第24号 令和6年度筑紫野市一般会計補正予算（第3号）教育費について
6. 議案第25号 令和6年度筑紫野市奨学資金貸与事業特別会計補正予算（第1号）について

7. 議案第26号 財産（物品）の取得について

8. 報告第5号 令和5年度公益財団法人筑紫野市文化振興財団事業等の報告について

○部課長の報告について

○その他

○次回の日程 【定例会】令和6年9月26日（木）午後2時00分 筑紫野市役所 301会議室

会議録

○教育長：皆さん、こんにちは。今日は大変、台風が接近している中にこういう会を持ちましたところ来ていただいて、ありがとうございます。

それでは、事務局から報告をお願いします。

○教育政策課庶務担当係長：本日の会議の傍聴者は0名でございます。以上、御報告させていただきます。

○教育長：ただいまから令和6年第8回筑紫野市教育委員会定例会を開会いたします。それでは、議事日程の順序に従い、会議を進めてまいります。なお、発言は議長の許可を得た後にお願いいたします。

日程第1、教育委員会会議録の承認の件

○教育長：令和6年7月26日開催の令和6年第7回筑紫野市教育委員会会議録について、承認することにご異議はありませんか。

○（特になし）

○教育長：ご異議なしと認めます。よって、本件については原案のとおり承認されました。

日程第2、教育長の報告の件

○教育長：

① 前期後半のスタートにあたって

○ 学校の教育力をさらに向上・強化してほしい。

・管理職…子どもの変化を注視すること。時機を得た教育相談の実施。

9月は防災週間の時期でもある。多くの人の命から学んだ危機管理の意識や知恵を子どもたちに伝えることは、自他の命を大切にすることにつながる。異常気象や台風等の対応に管理職の力量が問われる。

・教員…子どもに寄り添える元気を。夏休み明けは、子ども達の心身の変化は大きい。

よって、元気な状態で子どもたち迎え、真剣に向き合い、寄り添うことで、信頼関係をさらに深めて欲しい。

・子ども…子ども達はさまざまな思いで登校してくる。教育相談で話を聞くなど、必要によつては、組織で対応し、通常の学校生活ができるように一人ひとりをしっかり見ていくこと。

○ 各学級、支援学級等のスタートにあたって

・子どもたちの小さな変化も見逃さないように。

→ささいな変化も見逃さず、早め早めの対応をすること

→夏休み前と変わらない温かな雰囲気子どもたちを迎え、接していくこと。

・気になる子どもへの早期対応（生徒指導）を

→長期休業明けは学校生活に悩みを抱える子どもが不安定な精神状態になることが多い。

よって、家庭との連絡や関係機関との連携をとりながら、適切な対応を取っていくことが大切。

常に、学年・学校組織の一員としての自覚をもち、学年主任や特別支援教育コーディネーター及び管理職に報告相談をする体制を整えて欲しい。

② 台風等の自然災害発生に備えて

○ 自校における災害時の対応について

- ・全職員による規約等の確認会の実施
- ・児童・生徒への繰り返しの周知
- ・通学路の危険場所の有無の確認
- ・保護者への安全・安心メール配信率100%達成を

③ 令和6年度全国学力・学習状況調査の結果について（資料1）

筑紫野市の結果について

○ 成果と課題について

・小学校（国語、算数、児童質問紙調査）

（成 果）

国語・・・令和5年度より3.1ポイント上昇している

算数・・・令和5年度より、6.9ポイントの急激な上昇がみられる。

（課 題）

学校間格差の解消・・・各学校の分析を基にした取り組みを組織的、継続的に進めて欲しい。

教育長面談を実施。

思考力・判断力の向上・教科及び学級活動等で、話し合い活動を日常的に行い、自分の考えをまとめたり、意見をまとめて発表するなど、その習慣化をはかること。やる気、自信などの非認知能力の向上が、学力向上に比例する傾向にあり。

・中学校（国語、数学、英語、生徒質問紙調査）

（成 果）

国語・・・令和5年度より3.7ポイント下降している。

数学・・・令和5年度より3.1ポイント下降している。

（課 題）

学校間格差の解消…数学、英語に関しては、日常からの授業改善に努め、一人一人の生徒のやる気、理解度を高め、持続する取り組みを組織的に進める。
学びに向かう力の育成・・・わからないことを素直に聞ける人間関係づくりをどの教科でも定着させ、クラス全体が学力向上に向かう雰囲気づくりを日常的に行っていく。

④ 令和6年度 福岡県市町村教育委員会教育長研修会報告（8／22～23）

寺崎県教育長あいさつ

○学力向上について

- ・先日、全国学力・学習状況調査の結果が発表されたが、県平均で小学校の国語と算数、中学校の国語が全国平均以上であった一方で、中学校の数学が2年ぶりに全国の平均を下回った。今後は、基礎知識の定着に基づく応用力を育成してほしい。

※ICTの一層の活用や効力を実感する場면을授業の中で取り入れることも。

○不登校対策について

- ・各学校及び各市町村教委の不登校対策に対する、計画的な取り組みに感謝したい。学校には、どの子にも生きる力を身に着けさせる役割があるので、どのようにアプローチしていくのがよいのか、学びに向かう力の育成と併せて取り組みをお願いしたい。

○ワンヘルス教育について

- ・人や動物の健康や命の大切さを学ぶことは、とても大切なことであり、環境や動物の健康を守る実践を県下の学校でしっかり取り組んで欲しい。

○各部会の発表・報告について

第1部会：特色ある学校教育の取り組み

発表1・・・大牟田市教育委員会（南筑後地区）

「不登校児童生徒への支援の充実」

～大牟田市版COCOLOプランの取り組みを通して～

発表2・・・小郡市教育委員会（北筑後地区）

「未来に向かい、未来を拓く力」育成を目指す教育委員会の取り組み

第2部会：特色ある社会教育の取り組み

発表1・・・川崎町教育委員会（筑豊地区）

「子どもの読書活動の充実と魅力発見体験活動の支援について」

発表2・・・大宰府市教育委員会（福岡地区）

「大宰府市の家庭教育学級の取り組みについて」

⑤ その他

○令和6年度第38回筑紫地区教育委員会教育委員研修会について

期 日 令和6年11月22日（金曜日）

会 場 筑紫野市役所 2階研修室

時 間 13：30受付 14：00開会

内 容 ・特色ある教育施策・事業の紹介 ・意見交換会

○教育長：ただいまの報告について、質疑ありませんか。

○久原教育委員：11月22日の分は、前は10時からになっているけど、14時開会で間違いはないですか。

○教育政策課庶務担当係長：はい、14時開会でお願いします。

○教育長：その他、よろしいでしょうか。

○（特になし）

○教育長：ありがとうございました。それでは、私の報告はこれで終わらせていただきます。

日程第3、議案第22号、令和5年度筑紫野市一般会計歳入歳出決算教育費について

○教育政策課長：（提案理由の説明）

○教育長：ありがとうございました。

今、轟課長のほうから説明がございましたけれども、委員の皆様方どうでしょうか。質疑等ありましたらお願いします。

○（特になし）

○教育長：それでは、御異議なしと認めますので、本件については、原案のとおり、承認をいただきました。ありがとうございました。

日程第4、議案第23号、令和5年度筑紫野市奨学資金貸与事業特別会計歳入歳出決算について

○学校教育課長：（提案理由の説明）

○教育長：ありがとうございました。

江中課長のほうから説明ございました。本件について何か御質問等ございましたらお願いします。

○（特になし）

○教育長：それでは、御異議なしと認めますので、本件については、原案のとおり、承認をいただきました。ありがとうございました。

日程第5、議案第24号、令和6年度筑紫野市一般会計補正予算（第3号）の教育費について

○教育政策課長：（提案理由の説明）

○教育長：ありがとうございました。

今轟課長のほうから説明がございました。本件について何か御質問等ございましたらお願いします。

○（特になし）

○教育長：それでは、御異議なしと認めますので、本件については、原案のとおり、承認をいただきました。ありがとうございました。

日程第6、議案第25号、令和6年度筑紫野市奨学資金貸与事業特別会計補正予算（第1号）について

○学校教育課長：（提案理由の説明）

○教育長：ありがとうございました。

今、江中課長のほうから説明がございました。本件について何か御質問等ございましたらお願いします。

○（特になし）

○教育長：それでは、御異議なしと認めますので、本件については、原案のとおり、承認をいただきました。ありがとうございました。

日程第7、議案第26号、財産（物品）の取得について

○学校給食課長：（提案理由の説明）

○教育長：ありがとうございました。

今、八尋課長のほうから説明がございました。本件について何か御質問等ございましたらお願いします。

○（特になし）

○教育長：それでは、御異議なしと認めますので、本件については、原案のとおり、承認をいただきました。ありがとうございました。

日程第8、報告第5号、令和5年度公益財団法人筑紫野市文化振興財団事業等の報告について

○文化・スポーツ振興課長：（提案理由の説明）

○教育長：本件について質疑ありませんか。

○（特になし）

○教育長：質疑を打ち切ります。本件を承認することにご異議ありませんか。

○（特になし）

○教育長：ご異議なしと認めます。よって、本件については、原案のとおり承認されました。以上で本日の議事はこれにて終了いたします。続きまして、各課等からの報告を受けたいと思います。

○教育部長：私からは、2件報告をさせていただきます。

まず、1件目でございますが、今回の台風10号に伴う教育関連の対応でございます。

現在の直近の予報では、本日の29日夜から明日30日明け方にかけて、福岡県のほうに最接近、本市のほうにも最接近するという動きで、この動きが遅いため長時間にわたって影響が続く見込みであり、できるだけ影響が出ないように願うばかりでございます。

その中で本日、暴風警報が朝方6時半に発令されたことに伴いまして、臨時休校を1日早めまして、本日から明日まで臨時休校という対応をとっております。

その他、教育部が所管します関連施設であります、農トレ、市民図書館、竜岩自然の家、博物館などについても、本日、明日は休館という対応をすることとしております。以上でございます。

続きまして、2件目でございます。令和6年第4回の市議会定例会9月議会についてでございますが、会期が9月2日の月曜日から9月30日月曜日までの29日間を予定されております。

今会期の主なものとしては決算の関係、先ほど轟課長のほうから、教育部の令和5年度の決算の報告がありましたけれども、それが通常の議会の内容で加わってくるものになります。教育費の歳出が37億円程の決算になりましたので、しっかり審査していただいて、承認いただくように努めてまいりたいと思っております。

そのほか、文教福祉常任委員会、補正予算の関連、あと一般質問等ありますが、しっかり適切に対応してまいります。どうぞよろしく願いいたします。

以上でございます。

○教育長：ありがとうございました。

○教育政策課長：私のほうからは2件報告させていただきます。

まず、お手元に配付させていただいております教育要覧でございます。令和6年度分が作成できましたので、配付させていただいております。

まず、表紙につきましては、むさしヶ丘辺りから撮った天拝山の写真となっております。

1枚めくっていただきまして、まず最初に、筑紫野市人権尊重のまちづくりスローガンを掲載させていただいております。中段にはその経緯と意図の説明書きをさせていただいているところでございます。

次のページが目次でございまして、開いていただきますと1ページ目となっております。

まず、1、教育行政ということで、教育委員会の基本理念を載せさせていただきまして、その後、基本目標として、第7次総合計画、それから教育施策大綱、教育振興基本計画に準拠した形で目標設定をさせていただいているところでございます。

詳細は教育振興基本計画等に記載しておりますので、またお読み取りいただければと思います。

次の3ページを御覧ください。

2、教育委員会ということで教育委員会名簿となっております。

次の4ページが教育委員会組織機構・事務分掌でございまして、主な変更点としましては、学校教育課の人員増の部分。それと、文化・スポーツ振興課の1担当増の部分。人員増の部分がメインの変更点となっております。スポーツ企画担当が増えているというところでございます。

次の5ページをお開きください。5ページから6ページにかけては、教育関係の各種委員会等の一覧表となっております。

次に7ページを御覧ください。

5、教育財政ということで、(1)一般会計予算(令和6年度当初)ということとなっております。

市全体で374億円の予算に対し、教育費については、48億円の予算を計上させていただいておりまして、全体に占める割合としては、13%ほど教育費にかけていただいているというところでございます。

次に、(2)教育費予算内訳(令和6年度当初)となっております。内容については、御覧のとおりでございます。

次の8ページにつきましては、学校幼稚園ということで児童生徒園児数ということで8ページから9ページにかけて、小学校、中学校、それから山家幼稚園の分を掲載させていただいております。

続きまして、10ページから26ページが、各学校、幼稚園の紹介となっております。具体的な教育活動の中にそれぞれの特徴が示されたものとなっておりますので、また、後ほどお読み取りいただければと思います。

最後に27ページ。これ1項が資料編となっておりますので、何かの折に御活用いただければと思っております。歴代の教育委員長とか教育長等のお名前とか教育の沿革等を記させていただいております。

教育要覧については以上でございます。

次の2点目でございますが、本日予定しておりました、教育委員さん方の研修会につきましては、あいにくの天気です台風も来ているということでございますので、日程の変更をさせていただ

きたいと思っております。可能であれば次回の教育委員会の後にでも開催させていただきたいと思っておりますので、また調整がございましたら御報告させていただきます。

以上でございます。

○教育長：ありがとうございました。

○学校教育課長：私から3点ございます。

まず1点目です。先週20日に日本経済大学で英語スピーチコンテストを開催いたしまして、委員の皆様、御出席どうもありがとうございました。おかげで無事、盛会に終わったのかなと思っております。また来年度以降も開催していきますので、引き続き御出席いただければと思います。よろしく願いいたします。

それから、今週月曜日26日から小・中学校におきまして前期の後半が開始となっておりますので、御報告しておきます。

最後3点目です。委員の皆様の机の上に、平成6年度教育長教育委員懇談訪問の日程調整についてという資料を置かせていただいております。今年度も教育長教育委員懇談訪問を実施させていただこうと思っております。対象校としましては、今年度二日市中学校ブロックということで、二日市北小学校、天拝小学校、二日市中学校、あと山家幼稚園を予定しております。実施時期につきましては、10月から11月で1学校2時間程度を予定しております。

2枚目に日程調整の表をつけておりますので、こちら都合がつかない日がございましたら、バツをしていただきまして、9月12日木曜日までにこちらをファクスしていただくか、電話で御連絡いただいても構いませんので、よろしく願いしたいと思っております。

学校教育課からは以上です。

○教育長：ありがとうございました。

○学校給食課長：報告すべき事項はございません。

○教育長：ありがとうございました。

○潮見教育委員：1点質問いいですか。

○教育長：質問、はい、どうぞ。潮見委員。

○潮見教育委員：先日新聞に、調理室のエアコンが使えないというのですごく大きく出ていたんですけど、本市の状況はどうでしょうか。

○学校給食課長：私どもの共同調理場のほうにもエアコン自体は設置しておりますが、部屋によっては未設置の部分がありますので、今、計画に挙げながら要望しているところでございます。

現在、未設置の箇所は給食を配送してコンテナに積んで出すところですね、あそこの大きな部

屋、そして今度はコンテナが返ってくる洗浄室といいたいまいしょうか、給食の食器を洗うところについていません。調理するところとか、検収、査収、受け付けるところは全てエアコンがついてますけれども、どうしても最後のところが。

○潮見教育委員：暑さが本当に大変だろうなと思いつながら今朝新聞を読まさせていたでいていました。できたら全部つけてほしいですね。

○学校給食課長：はい。

○潮見教育委員：ありがとうございます。

○教育長：それでは将来的に整備する予定があるということによろしいですか。

○学校給食課長：そうですね。今後も設置を要望してまいります。

○教育長：よろしくお願ひします。

○教育政策課長：小学校の配膳室とかもございますので、特別教室のエアコン設置と併せて整備していきたくてお願ひしております。よろしくお願ひいたします。

○潮見教育委員：お願ひいたします。

○生涯学習課長：生涯学習課からは、報告になりますが、8月23日にコミュニティ・スクール研修会ということで本庁の研修室で開催しました。教頭先生と主幹教諭の先生、あと学校運営協議会の方と地域学校協働活動推進員を中心に、教育委員の方にも来ていただきまして、全部で103名の出席がございました。

福教大の森先生からお話をさせていただいて、内容はかなり濃い内容で、なかなか難しいところもあつたんですが、アンケートの結果を見ると、学校運営協議会の中での熟議が大切なんだというようにことだったり、これからどうやっていくのかがちょっと難しいとか率直な意見もたくさん出ておりましたので、その内容を今後の事業に生かしながら、まず学校運営協議会の中の進め方などを、校長先生や教頭先生を中心に見直していただきながら、取組みを少しずつ進めていただければなと思つてお願ひします。

市としてもそちらのほうを支援しながら地域学校協働活動にまでつなげていって、徐々にということにはなるとは思いますが、学校に負担がかからない、コミュニティにも負担がかからないようなやり方を少しずつ進めていきたくてお願ひしております。

報告は以上です。

○教育長：ありがとうございます。

○文化・スポーツ振興課長：報告事項2点あります。

まず1点目が、小中学校のプール一般開放事業につきましては、7月20日から8月9日の期間

で行われまして、熱中症等なく、大きな事故なく、無事に終了しています。

それから2点目が、福岡県民スポーツ大会についてとなります。8月8日、結団式のほうを生涯学習センターで行いまして、8月18日に夏季大会が筑豊緑地プールで行われております。夏季大会については、水泳競技が行われまして、混合メドレーリレーの小学生の部で全体3位と。そのほかにも、各年代ごと、各種目で1位の方が1人、2位の方が2人、3位の方が3人という結果になっております。

また、陸上やバスケットボール、バレーボール等の競技が行われます秋季大会が9月21、22日に実施されます。結果については、教育委員会で報告させていただきたいと考えております。以上報告終わります。

○教育長：ありがとうございました。

○文化財課長：文化財課からは1件御報告でございます。チラシができておりませんので、口頭で御報告をさせていただきます。

歴史博物館のほうの秋の企画展の御案内でございますが、「古文書整理速報展 古文書からの伝言」ということで、以前も教育委員の先生方には御覧いただいた展示会でございますが、今年はその後ということで、「号外が伝える日清日露戦争展」を開会いたします。

今年ちょうど日露戦争120年ということですので、そのような展示会になっております。会期は10月12日から12月15日までを予定してございますので、また、教育委員の皆様方には御指導いただくような機会をつくれればと思っております。

ちょうど偶然ではございますが、NHKのほうで、司馬遼太郎原作「坂の上の雲」という小説がドラマになったものがございまして、それが9月8日から再放送になると聞き及んでおりまして、たまたまではございますが、PRになるのではないかと考えてございますので、積極的にPRに努めてまいりたいと考えております。

以上でございます。

○教育長：ありがとうございました。

ぜひこれを、この期間中に、我々も一度研修を。よろしく申し上げます。

それでは、各課等からの報告を終わりたいと思います。続きまして、その他に移りたいと思います。教育委員の皆様、部課長からあれば申し上げます。

○牛川教育委員：教育長の報告のところにも記載があった分ですが、保護者への安全安心メールの配信100%を目指すということなんですが、実際どれぐらいが達成できているのでしょうか。

あと、この間英語スピーチに行ったときもちょっと感じたんですけども、結構国際的な御家庭が増えてきているので、漢字、平仮名、片仮名が混じったメールを受信した御家庭、保護者の

方がしっかり内容を御理解されているかどうかというところですね。外国で育って日本に渡られてきたお母様が、日本語がいっぱい載ったメールを見ても理解できないとおっしゃっていたことがあります。そういった御家庭、保護者の方へのフォローというんですか、それはどのようになっているのか。大事な緊急を要するメールも恐らく今後、こういった災害においてだったりとかはあるかと思うので、そういった対応がちょっと心配といいますか、どうなっているのかというところをちょっとお聞きしたかったんです。

○教育長：まず1点目の、安全安心メールの配信率は、昨日校長に確認しました。もうほとんどの校長がうなずいていましたので、ほぼ100%に近い感じで受け取ったんですが。

恐らく、これはもうずっと今までもやってきたことなんですけど、どうしても配信ができない家庭には、担任から個別に電話連絡をすることで対応してもらっています。

江中課長、どうでしたか。

○学校教育課長：そうですね。校長先生方、皆さんうなずいていらっしゃったので、ほぼ100%だったかなと思います。

○牛川教育委員：もし届いていないとしても、学校で対応できる範囲の数の家庭だと。

○学校教育課長：はい。

○教育長：あと2件目については、課長のほうから回答をお願いします。

○学校教育課長：英語に訳するなどの機能がないので、ただそれで不便になっているという声は、実際に聞いていませんが、恐らくそれをスマホに移して、翻訳アプリで訳せる機能がございまして、そういうことで日本語が分からない方は対応されているのではないかなと思っております。

○牛川教育委員：そういう配信じゃ困るという声があるわけではない。

○学校教育課長：そうですね。今のところそういう声は聞こえてはないですけど、また、そういう声が聞こえれば、何かしらの対応が必要になってくるかなと思いますが、今のところ御自身で翻訳機能を使って対応されているのではないかなと思っております。

○牛川教育委員：分かりました。

○教育長：登録する保護者がさらに増えると、そういった問題がひょっとしたら出てくるかもしれません。よかったら担当の先生とか、そういった苦情が家庭から寄せられていないかちょっと確認してもらって、検討すべき内容があれば検討してもらいたいと思います。

○学校教育課長：分かりました。

○教育長：よろしくをお願いします。

○教育長：ほかございませんか。

○（特になし）

○教育長：これをもちまして令和6年第8回筑紫野市教育委員会定例会を閉会といたします。